

fantería que con los anteriores han dado las correspondientes fianzas ponderando la importancia de esta ventaja, porque siendo parte de los presentados el alma de la facción del cura de Freijo, prueba el estado desventajoso en que se halla.

Añade que al comandante de Tierra-negra se le han presentado á indulto en estos últimos días 7 facciosos de la misma gavilla, 3 de igual procedencia al de Guitiriz, entre ellos el titulado sargento Pedro de la Peña (a) Cristos, y 7 en otros varios puntos. Y finalmente que por el de la izquierda del Miño, ha sido fusilado Alonso Gonzalez, hermano y compañero del infame cabecilla Souto que lo fué también en Orjal el día 7.

*Ripoll 15 de Mayo.*—Aquí estamos temiendo un amago de los facciosos; sin embargo puedo asegurar á V. que estamos resueltos á defendernos hasta la muerte. El ejemplo de los bravos Solsonenses ha entusiasmado á toda la montaña.

En todo caso nos encerraremos en el monasterio que está bien provisto, y desde allí no tememos á la canalla.

*Vich 15 de Mayo.*—Como he dicho á VV. en mi anterior los facciosos tratan de apoderarse de la población de Berga ó de reducirla al extremo mas deplorable como han hecho con Solsona. Con todo, las fuerzas nacionales y de tropa que hay allí, están decididas y se defenderán bizarramente.

Cada día llegan paisanos de aquella parte viniéndose acá como punto mas seguro. Los facciosos están mas faltos de recursos de lo que se cree; y una de las causas que mas les han impelido á diseminarse estos días por distintos puntos, como lo han hecho, es la falta de subsistencias, por cuyo motivo se hallaban reducidos al estado mas deplorable los días que permanecieron al rededor de Solsona.

*Figuera 17 de Mayo.*—Una banda carlista capitaneada por Mallorca y segun otros por Muchacho, ha tenido la desfachatez de acercarse á estos alrededores. Alguna fuerza de la guarnición y parte de la milicia nacional salimos inmediatamente con ánimo de atacarlos en el caso de no ser muy superiores sus fuerzas.

Se habian estado un buen rato á tiro del castillo; pero así que se les dispararon tres cañonazos emprendieron la fuga ó mas bien su retirada.

En Llers encontraron muy descuidados algunos paisanos en la plaza de los que varios fueron víctimas. Esta es una falta de precaución que deberia evitarse con mucho cuidado. La tropa que allí habia se retiró á la casa fortificada decidida á sostenerse hasta el último apuro. Sin embargo los miserables no los atacaron y solo se han cebado en la población arrojándose á los mayores horrores.

Dicen que aquella facción se dirige de nuevo á la montaña. Tal vez acudirán en su persecucion nuestras tropas de la parte de Olot y Vich.

*Santander 17 de Mayo.*—Ayer salieron para Burgos ciento y tantos quintos correspondientes á esta provincia, que para cubrir su cupo de 705, solo le restan sobre 300 en medio del cúmulo de dificultades que se han presentado para llevar á efecto la última quinta.

Una partida de facciosos de unos 40, dependiente de Castor, circumbaló á las tres de esta mañana la casa habitación de D. Ramon Cagigal, juez de primera instancia del partido de Cudeyo, residente en Villaverde, y se apoderaron de su persona, que llevaron consigo en direccion á Carranza, así como la de su hermano el promotor fiscal del partido de Torrelavega, que, casual y desgraciadamente estaba en su compañía. Noticiosa de esta ocurrencia la autoridad superior militar de la provincia, dispuso la salida de dos compañías de Borbon que unidas á otras dos, que han debido salir de Castro ó Santoña, deberán operar sobre los enemigos bajo el mando del gobernador de aquella plaza.

*Manresa 18 de idem.*—Torrabadella, el infame monstruo de la junta carlista, en cuanto supo que habiamos abandonado á Solsona, pasó allá con algunos malos sacerdotes de su ralea, y tuvo el descaro de cantar un *Te-Deum* entre el incendio, la desolacion y las ruinas.

¡Vil y sanguinario ministro! uno se estremece de horror al hablar de un hombre y de una accion tan abominable.

(El Tiempo)

Lugo 2 de Abril.

Capitanía general de Galicia.—Segun los partes remitidos á esta capitanía general por los comandantes de los respectivos distritos de que se compone, resulta lo siguiente:

El comandante general de la provincia de Tuy en 16 del actual participa que por comunicacion que le habia dirigido el comandante del destacamento de Soutelo de Montes, logró este aprehender dos facciosos á las inmediaciones del puente Arcidiego, siendo uno de aquellos el perverso Juan Fernandez. En 20 del mismo año de dicho comandante general que segun parte que acababa de recibir del indicado jefe militar de Soutelo, habiéndose presentado en la parroquia de Millrada unos 30 facciosos capitaneados por el cabecilla Guillade, dispuso su persecucion de acuerdo con los Nacionales de Quiriza, logrando obligar á los malvados á que en su precipitada fuga dejasen 12 caballerías, y que acosados igualmente por los Nacionales de Puente Areas y el destacamento de la Cañiza, se dispersasen abandonando otros 12 caballos mas, entre los que se cuenta el del mismo cabecilla Guillade, con su maletín, gola y capote, cogiéndoles ademas dos prisioneros.

El comandante militar de Santiago en 24 del corriente anuncia que de los partes recibidos de los comandantes de las columnas que operan á sus órdenes, resulta que al de la de Melid se le presentó á indulto el faccioso Manuel Mato, vecino de la misma villa. Que el de la primera de operaciones, procedente del provincial de Monterrey, recorriendo algunas parroquias de su distrito, aprehendió en la de Pastor al faccioso Francisco Asorey, tres yeguas, una tercerola y un espadasable pertenecientes al mismo. Que por un cabo de Nacionales de Bama, se le habia presentado el espia Manuel Villaverde con tres pliegos cerrados para las parroquias armadas, incluyendo varias proclamas impresas del cabecilla Ramos, cuyo espia por hallarse convicto y confeso sufrirá la pena marcada en las órdenes vigentes.

El comandante general de esta provincia en oficio de 23, refiriéndose al que le pasó el de Buron desde Castroverde, manifiesta haber sido halladas en el pueblo de Bollan 40 bayonetas nuevas que logró descubrir el teniente D. José Portal.

El mismo comandante general en 25 manifiesta que en una salida que ha practicado de esta plaza, cogió durante la noche y pasó por las armas á tres facciosos, ocupándoles cuatro yeguas, dos armas, una canana y varios cartuchos, y finalmente que en la parroquia de S. Martin de los Condés sorprendió la casa de Froilan Garcia, en la que halló despues de practicadas profundas excavaciones, una maleta con uniformes, chaquetras, papeles, un cáliz, una patena, una cuchara de plata y algunos cartuchos, todo perteneciente á los rebeldes; añadiendo dicho comandante general que desde el 22 del actual hasta aquella fecha se le habian presentado á indulto ocho facciosos procedentes de las gavillas de Martinez y Sarmiento.

El comandante general de Orense en 22 dice que tan luego como supo que la facción de Guillade compuesta de 30 se habia atrevido á penetrar en aquella provincia por la parte de Monte Suido, destinó á su persecucion algunas fuerzas al mando del capitán comandante del tercer batallón voluntarios de Galicia D. Juan Ineson, el que logró aprehenderles varios efectos y al cabecilla Manuel Mejuto, segundo del indicado Guillade, á quien hizo fusilar despues de recibir los auxilios espirituales.

Por comunicacion recibida del comandante militar de Pontevedra manifestando la activa persecucion que ha sufrido la gavilla de Guillade por las tropas y naturales de todo aquel distrito, resulta tambien que segun le avisaba el juez de primera instancia de Labeirós, fueron capturados tres de aquellos rebeldes, y haberse presentado á indulto al comandante del destacamento de Silleda el cabecilla Cagide con armas y caballo.

Lo que se comunica al público para su mas entera satisfaccion. Lugo 26 de Marzo de 1837.—Mariano Ricafort.

(G. de M.)

PUNTO-RICO 8 DE JULIO DE 1837.

DE OFICIO.

INTENDENCIA.

Sorteo de 20,000 pesos entre los acreedores á las Cajas de esta Isla.

Transcurrido el mes que se dió de término en 1.º de Junio para la presentacion en la Contaduría principal de Ejército y Hacienda pública de los documentos de crédito de estas Cajas, ha designado el Sr. Intendente para el Sorteo de los 20,000 pesos dispuesto por Real orden de 28 de Marzo último, el 24 del corriente á las doce de su mañana, en celebridad de los días de la augusta Reina Gobernadora Doña María Cristina de Borbon y que se anuncie al pú-